

# BULLETIN INFOPRISONS

NUMÉRO 35

MAI 2023

## Bulletin électronique - N° 35 / Mai 2023 – Éditorial

Madame, Monsieur, cher-es abonné-es,

Nous avons le plaisir de vous présenter le premier bulletin Infoprison de l'année 2023, qui paraît, certes, un peu plus tard que d'habitude.

Vous y trouverez notre habituel tour des médias et ses diverses actualités autour de la prison et de la sanction pénale qui ont attiré notre attention.

Une nouvelle thématique apparaît dans ce bulletin numéro 35, celle de la détention administrative, une forme de détention particulière et principalement réglée dans la Loi sur les étrangers-ères et l'intégration. Nous proposons également un article autour de "l'internement des mineurs", proposition acceptée le 13 mars 2023 par le Conseil des États, provoquant de multiples débats entre les partis politiques et les professionnels du droit pénal des mineurs. Un article consacré à la délicate interaction entre le soin et le secret médical est également proposé, pour lequel deux professionnels, l'un issu du monde juridique et l'autre de la psychiatrie, ont répondu aux questions d'Infoprison. Vous découvrirez également la suite du parcours immersif dans le monde de l'enfermement de Monsieur X, inspiré par nos connaissances théoriques et pratiques, ainsi que teinté par les expériences vécues et partagées de personnes détenues.

Finalement, dans ce bulletin nous vous proposons la suite de notre dossier consacré à "La judiciarisation de la politique : l'État de droit et la démocratie entre les mains de la justice et des tribunaux ?". Pour ce second volet, trois articles sont proposés, dans lesquels trois personnalités répondent à nos questions : Anne Mahrer, Raphaël Mahaim et Camille Perrier Depeursinge. Le premier article est consacré à l'action en justice des "Aînées pour la protection du climat". Dans un second texte, Infoprison s'est intéressé aux différents moyens d'action utilisés par les activistes afin d'accélérer la politique, et leur efficacité. Finalement, un troisième article est consacré au pouvoir des juges et, plus généralement, sur les interactions entre justice et politique au sein de notre société.

Le groupe Infoprison est composé de Sylvie Arsever, Melody Bozinova, Lauriane Constanty, Michel Finazzi, Karen Klaue, Natalie Knecht, David Kneubühler, Quentin Markarian, Mathilde Marendaz, Anne-Catherine Menétrey-Savary, Florent Morisod et Marie Salomon.

Tour d'horizon des médias.

## 1. Criminalité, répression, police

- **Dernières données sur la criminalité et stratégies policières :** À Genève, la direction de la sécurité mène une réflexion sur les risques et les défis à venir, notamment en cybercriminalité, mais la criminalité traditionnelle reste dominante.  
*Plus : [cliquez ici](#)*
- **Dans les centres pour requérants d'asile, les agents de sécurité, accusés de violences, sont acquittés ou tardent à être jugés.**  
*Plus : [cliquez ici](#)*
- **Violences policières : l'affaire Mike Ben Peter et quelques autres :** Accusés d'être responsables de la mort du Nigérian Mike Ben Peter par placage au sol en 2018, six policiers seront jugés lors d'un procès en juin 2023.  
*Plus : [cliquez ici](#)*
- **Du racisme chez les policiers suisses :** Un groupe de travail mandaté par l'ONU a récemment dénoncé du profilage racial et des humiliations de la part des forces de l'ordre en Suisse. Un policier dénonce la culture raciste ancrée dans son corps de métier.  
*Plus : [cliquez ici](#)*
- **Pour éviter aux policiers d'avoir à comparaître devant des juges pour leur comportement raciste ou violent, certains veulent les mettre à l'abri grâce à des mesures protectrices :** robots tueurs ou garantie d'immunité.  
*Plus : [cliquez ici](#)*

## 2. Prisons – organisation pénitentiaire ; conditions de détention ; réinsertion ; santé

- **Équipement pénitentiaire :** les députés vaudois exigent des aménagements pour la prison du Bois Mermet. La surpopulation y est inacceptable comme dans d'autres établissements, aussi à Genève. Construire de nouvelles prisons : est-ce la solution ?  
*Plus : [cliquez ici](#)*
- **Surpopulation et réinsertion, deux éléments inconciliables :** les projets de réformes deviennent inapplicables et les collaborateurs sont en souffrance.  
*Plus : [cliquez ici](#)*
- **Amélioration des conditions de détention préventive.** Par rapport à la situation de 2015, le Centre suisse de compétence sur les droits humains note, en 2022, peu de nouvelles normes internationales mais des développements dans les cantons.  
*Plus : [cliquez ici](#)*

- **La situation des femmes détenues ne s'améliore pas.** Dans tous les articles consultés, une quarantaine, pratiquement aucun n'évoque la situation des femmes détenues.  
*Plus : [cliquez ici](#)*
- **Une détenue transgenre n'ira pas dans une prison pour femmes.** C'est une décision prise au plus haut niveau en Ecosse, car avant sa transition, cet homme avait été condamné pour le viol de deux femmes. Cette situation pose problème aussi en Suisse.  
*Plus : [cliquez ici](#)*
- **« La santé des prisonniers vaudois se dégrade ».** Le Service cantonal de médecine et de psychiatrie pénitentiaire (SMPP), sur la base des relevés des diagnostics effectués, indique une augmentation des troubles somatiques et psychiques chez les détenus vaudois, dont la santé se détériore.  
*Plus : [cliquez ici](#)*
- **Santé mentale à la sortie de prison : la grande oubliée.** La sortie de prison est bien souvent une nouvelle épreuve sur le parcours des personnes détenues.  
*Plus : [cliquez ici](#)*
- **L'assistance au suicide entre dans les prisons :** pour la première fois en Suisse un détenu met fin à ses jours avec Exit.  
*Plus : [cliquez ici](#)*
- **Action Maladie psychique et prison :** Le collectif 59, créé en août 2021 pour dévoiler à un plus large public les conditions réelles d'exécution en prison d'une mesure thérapeutique poursuit son combat. [voir bulletin Infoprison 34 ; Actualités].  
*Plus : [cliquez ici](#)*

▪ **Anne-Catherine Menétrey-Savary**

## Autour de la prison

---

### InsideOutside : correspondance photographique avec des prisonniers à travers le monde

Le livre InsideOutside retrace la correspondance photographique autour des cinq sens entre Bertrand Gaudillère, photographe, et une dizaine de personnes emprisonnées dans différentes parties du monde. Cette correspondance est accompagnée par douze interventions de Prison Insider qui résument les problèmes actuels de la prison. Les douze sections couvrent de vastes thèmes tels que la santé mentale, la surpopulation carcérale, les peines à perpétuité et la torture. Pour commander InsideOutside (en prévente jusqu'au 19 mai) consultez les liens ci-dessous.

Plus : [Dossier de presse : InsideOutside](#) / [Commander le livre auprès de Libel Editions](#).

### Les temps de la détention provisoire : entre fiction et réalité

Du choc carcéral à l'annonce d'une expertise psychiatrique, nous vous proposons la suite du parcours immersif dans le monde de l'enfermement à travers les yeux de Monsieur X, personnage fictif mais coloré par nos expériences professionnelles, nos connaissances théoriques et pratiques et teinté par les propos émis des personnes détenues que nous avons rencontré au fil des années. Seconde partie de cette immersion en détention provisoire.

Plus : Natalie Knecht et Lauriane Constanty, mai 2023, [Les temps de la détention provisoire : entre fiction et réalité](#)

## Détention et justice pénale

---

### La détention administrative en questions

Le régime de la détention administrative est souvent méconnu. Ce manque de présence dans l'espace public ne facilite pas la mise en lumière des questionnements qui y sont spécifiques. En voici un bref aperçu.

Plus : David Kneubühler et Florent Morisod, mai 2023, [La détention administrative en questions](#)

### La sécurité dynamique face au secret professionnel : impasse ou juste limite ?

Alors que le nombre de personnes nécessitant une prise en charge médicale, notamment dans le domaine psychiatrique, augmente dans les lieux de détention, les agents sont appelés à prendre en charge certaines tâches relevant des soins et à s'informer sur la santé des personnes détenues. Mais où se situe la frontière entre soin et sécurité, notamment en termes de secret professionnel ?

Plus : David Kneubühler, mai 2022, [La sécurité dynamique face au secret professionnel : impasse ou juste limite ?](#)

## **L'internement pour meurtriers mineurs passe la première rampe au Parlement. Quelles conséquences à long terme ?**

La proposition déposée « pour un internement des meurtriers mineurs dès 16 ans » par Andrea Caroni (PLR/AR) en 2016 a été acceptée le 13 mars 2023 par le Conseil des États contre l'avis de sa propre commission. Cette proposition de loi, également défendue par le Conseil fédéral, retourne en commission. Mais le franchissement de cette première étape est préoccupant.

Plus : Michel Finazzi, mai 2022, [L'internement pour meurtriers mineurs passe la première rampe au Parlement. Quelles conséquences à long terme ?](#)

## La judiciarisation de la politique L'État de droit et la démocratie entre les mains de la justice et des tribunaux ? Deuxième volet

---

Dans notre bulletin n°34 de novembre 2022, nous présentions de manière générale les différents aspects des interactions entre la justice et la politique, en relation avec l'augmentation des modes d'action en justice : militantisme, désobéissance civile, procédures civiles collectives etc. Nous présentions les réflexions de quelques spécialistes du droit et de la magistrature sur leur perception du rôle de la justice face au pouvoir. Ne fait-elle qu'appliquer les lois de manière rigide ou contribue-t-elle à les faire évoluer ? Se constitue-t-elle en bras armé du pouvoir politique ou investit-elle au contraire le rôle d'une actrice de l'évolution du droit et de son adaptation aux réalités sociales de notre époque ? Une force de blocage ou une force de progrès ?

Pour ce deuxième volet nous proposons trois thèmes en trois textes séparés. Le premier est consacré à l'action en justice des « Aînées pour la protection du climat », sur laquelle la Grande Chambre de la Cour européenne des droits de l'homme (CEDH) s'est penchée lors d'une audience publique le 29 mars dernier. Dans un second texte, nous nous pencherons sur les différents moyens d'action utilisés par les activistes ou les militants pour accélérer la politique, notamment climatique, et leur efficacité, avant de nous interroger dans le troisième texte sur le pouvoir des juges au plus haut niveau de l'État, Tribunal fédéral (TF), Cour suprême, Cour constitutionnelles, CEDH, pour faire avancer le droit, et plus généralement sur les interactions entre justice et politique dans notre société.

Trois personnalités répondent à nos questions : Anne Mahrer, ancienne conseillère nationale et co-présidente de l'association « Les aînées pour la protection du climat » ; Raphaël Mahaim, conseiller national et l'un des avocats de cette association ; Camille Perrier Depeursinge, Professeure associée au Centre de droit pénal de la faculté de droit de l'Université de Lausanne.

\*

Un troisième volet de cette enquête est prévu pour le bulletin de l'été prochain. Il sera consacré aux actions de désobéissance civile et aux procès qui s'ensuivent, en donnant la parole à des activistes du climat et à leurs avocat.e.s, si possible aussi à des juges si l'une ou l'autre d'entre elles et eux veut bien répondre à nos questions.

1. [Les « Aînées pour la protection du climat » une action à charge contre le gouvernement suisse](#)
2. [Les actions pour le climat : quelles méthodes pour quels résultats](#)
3. [Pouvoir des juges et pouvoir politique : soumission ou partenariat ?](#)

▪ **Anne-Catherine Menétrey-Savary**